
南區返工回家難
民調三成不滿意

民建聯籲優化巴士班次路線 南港島線西段盼速建

南區居民過往主要依靠巴

士與小巴等交通工具前往香

港各區，自港鐵南港島線於2016年底通車後，出

行不便與交通擠塞問題才稍有改善，但香港仔、華

富等區內多處至今仍未有鐵路覆蓋。民建聯昨日公

布的一項調查發現，30%經常出入南區的受訪者認

為，現時的巴士及小巴班次安排未能滿足需求，僅

10%表示滿意。香港文匯報記者昨日於繁忙時段在

在黃竹坑站外的巴士及小巴站直擊市民候車情況，

約有數十名市民排長龍輪候，記者嘗試乘巴士前往

香港仔方向，也親眼目睹兩班巴士逼爆而未能上

車。民建聯建議透過改善巴士班次、優化小巴或巴

士路線及興建香港仔隧道主要轉乘

站等，提升公共交通運輸效率，長

遠則應盡快落實興建南港島線西

段。 ●香港文匯報記者 張弦
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啟德體育園租出80%商舖
香港文匯報訊（記者 黃子龍）立法會
鞏固及促進九龍東第二核心商業區的相關
政策事宜小組委員會昨日上午視察九龍東
核心基建設施，包括海濱滙、騰訊眾創空
間，以及即將落成的啟德體育園等。委員
會主席鄧家彪會見傳媒時強調，對啟德體
育園施工進度有信心，園方也承諾會在啟
德體育園就人流管理、疏散和噪音等情況
進行至少5次大型測試。他又說，啟德體
育園現時有80%商舖已出租，預計今年12
月初步開業。
立法會9名議員昨日視察九龍東核心基
建設施。他們首先到海濱匯俯瞰九龍灣商
貿區，並參觀該商廈的創新環保設計，了
解如何充分利用日光並減低能源消耗，隨
後參觀騰訊眾創空間，該平台為本地和海
外數碼內容創作者提供共享工作空間和支
援服務，協助他們開拓海外或接通內地市場。議員
們與初創企業的代表交流，了解數碼內容創作的最
新趨勢和他們面對的挑戰。
他們其後前往啟德海濱長廊，聽取政府當局代表

簡介這條11公里長海濱長廊的分段啟用進度，並知
悉部分由不同私人發展項目發展而成的海濱長廊，
已交還政府並開放予公眾使用。
鄧家彪指出，香港需要新的經濟動能，期望政府
積極有為，推出更多產業政策，發揮九龍東作為第
二個核心商業區的巨大潛力，而體育園日後的順利
運作，相信能為香港經濟和社會發展發揮正面作

用。他又說，啟德體育園現時已有80%商業設施簽
署租約，商戶方面也普遍計劃今年12月聖誕檔期時
間開業。

人流管理噪音控制大測試5次
對於外界最關心的體育園人流疏導問題，鄧家彪

引述園方表示，會至少進行5次大型測試或演練，
測試範圍涵蓋整套運作，包括人流管理、疏散及噪
音控制等。園方正研究可否仿效紅館，設立特定的
巴士路線接載觀眾，希望當局盡快將全盤測試計劃
的細節對外公布。

立法會議員盧偉國表示，經過實地視
察人流疏散的路線，認為相關設計考慮
很周詳，部分設有上蓋，能夠容納的行
人數量相當多，用來疏散觀眾的道路空
間亦比香港大球場疏散觀眾多，相信有
足夠空間疏導人流。
他說，目前有三個主要通道通往宋皇
臺和啟德兩大車站，建議港鐵加開特別
班次，避免人潮逼爆車站。
立法會議員陳振英指出，香港有很多
發展項目需要跨部門合作，而起動九龍
東辦事處成功為相關發展拆牆鬆綁，這
類經驗值得推廣。

港鐵配合活動 調度車務安排
立法會議員陳沛良表示，九龍東的核
心商業區發展已有雛形，有金融、體育

和文化產業落戶，需要政府做好產業及交通配套。
他相信，隨着體育園即將落成，未來可以在促進香
港成為中外文化藝術交流中心，以及香港的文體旅
發展中發揮更重要作用，為旅客提供多元化體驗，
更能發揮好香港經濟新引擎的角色。
另一方面，對於未來體育園人潮管制問題，港鐵

昨日表示，公司一直與相關部門和啟德體育園有限
公司保持緊密溝通，並將全力配合。就未來啟德體
育園將舉辦的不同類型及性質的活動對服務和車站
各類人流安排的需求，港鐵會配合整體計劃作出相
應安排。
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香港文匯報訊 行政長官李家超將於下
月16日發表新一份施政報告。特許公認會
計師公會（ACCA）香港分會昨日提出包
括降低股票印花稅、暫時減少或免除首次
置業印花稅、增設僱用外籍家庭傭工或照
顧者的免稅額、將合資格的研發活動稅務
扣減覆蓋至粵港澳大灣區等11項建議，希
望對鞏固香港金融和創科中心地位以及提
振香港經濟信心有更大的幫助。
ACCA香港分會會長何家輝表示，作為
全球專業組織，ACCA特別為即將公布的
施政報告收集來自不同專業範疇的會員
意見，在提振市場信心及改善整體經濟
方面提出建議，希望令香港成為宜居、
宜業及宜投資的城市。ACCA香港分會促
請政府採取全方位的策略，加強不同部
門之間的合作，讓香港實現可持續發展
和經濟增長。

籲降低股票印花稅等
在鞏固香港金融及創科中心地位方
面，ACCA香港分會建議政府降低股票印
花稅，增加認可慈善捐款的稅務減免以
惠及本地社區，將合資格的研發活動稅
務扣減覆蓋至粵港澳大灣區，加快「數
碼企業身份」平台應用，以及保持開放
態度接納新興技術，保護投資者權益的
同時兼顧創新發展。
在推動香港成為綠色城市方面，ACCA
香港分會建議，政府可檢視採購政策並
加入綠色條款，推動可持續發展工作，
以及簡化廢物出口流程，從而促進資源
效率和環境可持續性。
在提振香港經濟信心方面，ACCA香港
分會建議政府暫時減少或免除首次置業
印花稅，增設僱用外籍家庭傭工或照顧
者的免稅額，供高淨值在港過夜旅客在
內地電子錢包兌換酒店住宿和餐飲消費
券，以及在持續進修基金（CEF）加入線
上及遙距學習課程等。

8月機場客年升23% 貨增11%
香港文匯報訊 香港機管局昨日公布，香港國際
機場8月份客運量達492萬人次，按年上升23%；
其中8月18日高峰期，單日客運量逾17萬人次，

再創疫情後新高。所有類別旅客，包括香港居
民、訪客，以及轉機或過境旅客量，均較去年同
期明顯上升，當中往來東南亞、內地及日本的客

量，錄得最顯著升幅。
此外，8月份機場貨運量40.6萬公噸，按年上

升10.6%；出口貨運量仍是主要增長動力，按年
增加14.6%。在多個主要貿易地區中，以往來歐
洲、東南亞及中東的貨運量，於月內出現最龐大
增幅。

記者昨日傍晚6時下班繁忙時段，與南區區議員黃才
立及劉毅一同了解黃竹坑站外巴士及小巴站的候車

情況。甫從黃竹坑站出站，記者在橋上看到有數十名市民
等候前往華富、華貴及葛量洪醫院等方向的巴士與小巴，
只見現場有多條候車長龍。隨着車輛到來，市民緩慢向前
移動，粗略估計需等候約5輛小巴才能將所有候車市民載
走。

記者目送兩巴士客滿開走
黃才立向記者表示，除了黃竹坑以外，華富、華貴、田
灣及香港仔巴士總站於早上繁忙時段亦可看到長長的候車
人龍，必須予以改善。記者其後嘗試在另一個巴士站乘巴
士前往香港仔方向，該巴士站及小巴站輪候人數較前一個
車站少，但記者發現到達該站的巴士與小巴，大多屬滿客
或接近滿客狀態，雖然不斷有不同路線的車輛到站，但市
民仍要等候較長時間才能上車。
記者等候了約十分鐘，中途路過兩輛前往香港仔方向滿
客巴士，之後等候到第三輛接近客滿的巴士才能勉強擠上
車。

逾半受訪者認為有待改善
民建聯南區支部於上月底至本月初訪問了336名經常出
入南區的市民。南區區議員張偉楠表示，逾60%受訪者主
要乘搭巴士，另有30%受訪者主要搭乘小巴，可見市民較
多以巴士及小巴出行。對於巴士及小巴的班次安排，30%
受訪者認為未能滿足目前需求，逾半數認為有待改善。至
於公共交通工具的服務態度及車廂清潔程度方面，分別有
20%及14.6%受訪者表示不滿。
社區幹事甄智健指出，有居民反映在上班及上學高峰時
段經常無法上車，許多受訪者均指由於巴士班次不足，經
常需要等下一班車，等待時間長達15至20分鐘，導致經
常上班或上學遲到，不僅影響了日常生活，也增加了通勤
壓力。

倡設來往南區至地鐵站巴士線
新一份施政報告發表在即，立法會議員陳學鋒建議特區
政府短期內應透過改善巴士班次、優化小巴或巴士路線、
增設來往南區到地鐵站的路線等，以提高交通運輸效率；
中期應興建香港仔隧道主要轉乘站；長期則希望盡快落實
興建南港島線西段，讓華富、香港仔及田灣等居民可乘搭
地鐵出入。

香港特區政府於去年底

公布《香港主要運輸基建

發展藍圖》，其中已提出近十年的南港

島線西段鐵路仍處於積極規劃階段。藍

圖指出，該段鐵路旨在連接香港仔、華

富及數碼港等地至南港島線黃竹坑站和

港島線香港大學站，惟因沿線地勢起

伏，受重型鐵路的爬升能力所限，部分

路段須深入地底，其運輸及成本效益皆

不理想。政府正研究合適的替代運輸系

統能滿足該走線的運輸需求，同時能提

高項目的技術可行性及整體成本效益，

目標於今年內敲定合適的技術方案。有

當區居民認為，地鐵載客量較其他交通

工具高，準時可靠，希望西段路線即使

轉用其他技術，亦能做到與南港島線無

縫對接。

華富往返鴨脷洲這麼近那麼遠
在華富邨居住了逾30年的邱太太昨日

在接受香港文匯報訪問時表示，每日上

班出行都很頭痛，「我在海怡半島上

班，華富和海怡的距離感覺好像不是很

遠，但因為沒有巴士直達，我要先坐車

到逸港居再轉車，單程通勤要40分鐘甚

至1小時，與過海上班相若。」

談及南港島線西段， 邱太太形容居民

們如「盼星星盼月亮」一般，「年年施

政報告都期盼，但年復一年都無消息，

就這樣快過了十年。政府要大力發展北

部都會區，是不是遺忘了南區呢？」她

認為，地鐵載客量高，接駁方便，是解

決南區交通癥結的最佳方案，希望最終

無論採用何種集體運輸方案，都能做到

與地鐵無縫對接。她並建議巴士公司在

西段路線竣工前適當調節個別路線，方

便更多區內居民，「例如往返鴨脷洲與

香港仔的95C會經過置富，但不經過華

富 ， 令 華 富 居 民 很 難 單 程 直 達 鴨 脷

洲。」 ●香港文匯報記者 唐文

乘客同聲盼巴士班次加密
譚女士：上班的日子

我都是下午4時收工，並
於金鐘站乘巴士回華貴邨，通常要等15至
20分鐘才有一班車；早上從華貴出發上班
時，也是十多分鐘才有一班車。我希望可以
加密巴士班次，日後如果有鐵路延伸至華貴
便更好了。
曾同學：早上上學通常是媽媽車我，所以
不知道早上巴士的情況。但放學都是自己在
金鐘站坐37B回置富家中，通常要等15至
20分鐘，亦曾試過有一兩次要等30分鐘先
有一班車。我都希望可以加密班次，起碼不
用等那麼久。
楊先生：我有空便會乘車去香港仔中心探

望親友，通常坐港鐵到金鐘站再轉巴士入香
港仔，候車時間時長時短，幾分鐘、十幾分
鐘都試過。我認為從金鐘往香港仔中心的巴
士班次其實頗密，從香港仔出發前往金鐘亦
有很多巴士路線可以選擇，出入香港仔的巴
士服務還算不錯。 ●香港文匯報記者 張弦

●●曾同學曾同學

香港文匯報
記者黃艾力攝

●●楊先生楊先生

●●立法會九龍東相關事宜小組委員會昨日視察啟德體育園工程進度。

◀ 平日傍晚繁忙時
段，黃竹坑站外往
華富等方向的巴
士、小巴站，數十
名市民排長龍輪候
上車。

▲民建聯南區支部發布公共交通
調查結果。

▶南區區議
員 黃 才 立
（左）、劉
毅（右）。

香港文匯報記者張弦攝


